
Reunião CGRIFES – 29/10/2020

Às 14 horas e 13 minutos do dia 29 de outubro de 2020 reuniu-se o Colégio de Gestores 1 

de Relações Internacionais das IFES (CGRIFES) mais uma vez em ambiente virtual na 2 

Plataforma Teams respondendo à convocação para tratar da seguinte pauta: apreciação 3 

da ata da reunião anterior; compartilhamento de boas práticas; articulação para 4 

mobilidade virtual; Rede Andifes de Idiomas; relatos das CT; avaliação preliminar uso 5 

da plataforma Slack; avaliação da conjuntura; assuntos gerais (a gravação em duas partes 6 

da reunião está disponibilizada no Google Drive da Diretoria do CGRIFES: Parte 1 e 7 

Parte 2). O Prof. Waldenor Moraes dá as boas vindas a todos e inicia a discussão acerca 8 

do primeiro ponto de pauta, a apreciação da ata da reunião anterior. O link da ata é 9 

disponibilizado e ela é aprovada pelos presentes com exceção dos professores Danilo 10 

Costa (UFVJM), João Jarochinski (UFRR), Jofran Oliveira (UFR), Luana Palhares 11 

(UFMS), Maurílio Coutinho (UNIFEI), e Reginaldo Buselli (UFRA), que se abstiveram 12 

por não terem participado da reunião. Em seguida, o Prof. Waldenor Moraes passa a 13 

palavra para a Profa. Patrícia Cardoso (UFES), que está deixando a SRI para assumir 14 

novo cargo na Universidade. A professora agradece o apoio e amizade dos membros do 15 

CGRIFES e reafirma a convicção de que a UFES continuará a colaborar e contar com o 16 

CGRIFES. O Prof. Waldenor Moraes agradece à Profa. Patrícia e faz uma reflexão acerca 17 

da falta de registro histórico da memória do trabalho desenvolvido pelos inúmeros 18 

gestores que já passaram pelo CGRIFES (algo que não é exclusivo do nosso Colégio, 19 

ressalta o professor). A Profa. Lívia Reis (UFF) pede a palavra e aponta que ainda dá 20 

tempo de o CGRIFES criar esse registro para que não se percam os diversos relatos de 21 

personagens fundamentais para sua consolidação; a professora se coloca como voluntária 22 

para colaborar para esse trabalho. Em seguida, a Profa. Estela Canevarolo (UFSCar) 23 

informa que há uma grande tensão na Universidade devido ao momento de transição, e 24 

que também que está deixando a Diretoria de RI após 12 anos. Informa a professora que 25 

o novo diretor já foi escolhido, mas ainda não foi nomeado, por isso ela ainda está 26 

representando a UFSCar. A Profa. Estela informa que assumirá um Centro de Excelência 27 

em Pesquisa na UFSCar. Ela agradece a todos. O Prof. Waldenor Moraes agradece a 28 

participação da Profa. Estela e deseja uma transição tranquila na UFSCAR. Em seguida, 29 

a Profa. Naiara Santos (UFMA) informa que esta será sua última reunião e agradece a 30 

partilha e apoio de todos. O Prof. Waldenor Moraes também agradece à professora pela 31 

participação. Em seguida, o Prof. Waldenor Moraes informa que há vários novos gestores 32 

e que, independente da forma como os colegas chegaram aos cargos, devemos acolhê-los 33 

da mesma forma e trabalhar para que a internacionalização se fortaleça. Se apresentaram 34 

Danilo Costa (UFVJM), João Carlos (UFRR), Jofran Oliveira (UFR). O Prof. Virgílio 35 

Almeida (UnB) ressalta a importância de que todos os novos gestores preencham o 36 

formulário para atualizar o cadastro do CGRIFES (http://bit.ly/Membros_CGRIFES). 37 

Apresentando o próximo ponto de pauta, compartilhamento de boas práticas, o Prof. 38 

Waldenor Moraes passa a palavra à Profa. Valeska Souza (UFU), que apresenta o ProINT 39 

da Universidade Federal de Uberlândia. Durante a apresentação, vários participantes 40 

manifestaram apoio e parabenizaram pela iniciativa. Passando para o ponto seguinte, 41 

articulação para mobilidade virtual, o Prof. Waldenor Moraes informa que o assunto 42 

tem estado presente em nossas discussões há algum tempo, registrando que a Profa. 43 

Jenifer Saffi (UFCSPA) em maio queria incluir o tema em uma das reuniões, mas que 44 

outros assuntos tomaram nosso tempo. Entretanto, a CT8 elaborou um Projeto de 45 

Mobilidade Virtual que a Profa. Liliane Sade (UFSJ) passou a apresentar. Durante a 46 

apresentação e ao final, vários presentes se manifestaram com entusiasmo em relação ao 47 

projeto apresentado. O Prof. Iure Paiva (UFPB) informa que em sua universidade já 48 

avançou também em um programa de mobilidade virtual e parabeniza a CT8 pelo 49 
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trabalho. O Prof. Dalmo Mandelli (UFABC) parabeniza a CT8 pelo trabalho e ressalta 50 

que é também interessante incluir disciplinas de português para estrangeiros em um 51 

programa de mobilidade virtual com a América Latina, já que muitos estudantes de lá tem 52 

interesse em aprender português. O Prof. Márcio Barbosa (UFRN) manifesta apoio 53 

incondicional à proposta e ressalta que o ideal seria a oferta do projeto como atividade de 54 

extensão, para facilitar a oferta, sem precisar articular com a graduação ou a pós-55 

graduação. A Profa. Liliane Sade (UFSJ) ressalta que seria importante deixar que cada 56 

instituição decidisse a melhor forma de ofertar as disciplinas do projeto, mas o Prof. 57 

Márcio ressalta que a certificação diferenciada pode ser um problema, quando alguns 58 

alunos recebem um diploma de extensão e outros de graduação, por exemplo. A 59 

certificação deverá ser expedida pelo CGRIFES e pelo escritório de internacionalização 60 

da instituição ofertante, e cada uma poderá articular, à sua maneira, como serão ofertadas 61 

as disciplinas. A Profa. Elizabeth Ramos (UFBA) lembra que devemos ainda pensar em 62 

como o projeto e as disciplinas serão divulgadas para os parceiros internacionais. A Profa. 63 

Liliane Sade (UFSJ) pensa que cada instituição pode divulgar com todos os parceiros os 64 

cursos que são oferecidos pelo projeto. O Prof. Waldenor Moraes toma a palavra e 65 

conclui, pela discussão, que a proposta foi validada, e que o próximo passo seria levar a 66 

proposta para a ANDIFES para viabilizar uma articulação com os outros Colégios da 67 

Associação. Próximo ponto de pauta - a Profa. Denise Abreu-e-Lima (Rede Andifes de 68 

Idiomas) informa que os especialistas de todos os sete idiomas já finalizaram a proposta 69 

do plano de curso de especialização (61 disciplinas) e estão atualmente trabalhando no 70 

ementário. A professora registrou que cinco universidades centralizarão a oferta do curso 71 

(UFRN, UnB, UFSCar, UFPR, UFU) e as demais serão polo de EAD. Como quatro destas 72 

instituições estão passando por processo de eleição, a Profa. Denise Abreu-e-Lima está 73 

aguardando a definição para poder falar com os dirigentes de EAD de cada uma delas. 74 

Em seguida ela informou de uma parceira já firmada entre a ANDIFES e a Embaixada da 75 

Espanha, que levou bolsistas para a Espanha para treinamento e capacitação. A Profa. 76 

informou que haverá uma reunião com a presidência da ANDIFES e representantes de 77 

parceiros internacionais (Embaixadas, órgãos de fomento, etc.) para confirmação de 78 

parcerias neste novo formato do IsF. Em seguida, a Profa. Denise informou que a 79 

Fundação Japão irá avaliar a demanda de oferta de língua japonesa em todas as 80 

instituições que solicitarem esta ação. A Profa. Liliane Sade (UFSJ) pergunta sobre cursos 81 

de português para estrangeiros e também sobre provas do TOEFL. O Prof. Waldenor 82 

Moraes informa que havia um compromisso da SESU de compra de TOEFL em lote, e a 83 

empresa vem tentando manter a parceria com a SESU, mas, com as mudanças de ministro, 84 

houve um certo arrefecimento da ação. Ainda não fizemos uma ação junto à ANDIFES 85 

para que a Associação possa articular algo nesta direção. Talvez seja uma ação que a CT7 86 

(Políticas Linguísticas) poderia assumir, pois o trabalho da Rede ANDIFES, coordenado 87 

pela Profa. Denise Abreu-e-Lima, tem que ser focado na construção do curso de 88 

especialização. A Profa Denise Abreu-e-Lima confirmou que a Rede ANDIFES irá se 89 

concentrar em questões pedagógicas do projeto, e que o CGRIFES/ANDIFES poderia se 90 

articular para conseguir fazer um bom acordo com a fornecedora do teste. Dando início à 91 

apresentação do próximo ponto de pauta, relatos das CT, Prof. Waldenor Moraes 92 

informa que o TCU se aproximou da ANDIFES, pedindo contribuições para a discussão 93 

de indicadores utilizados para avaliar a excelência das universidades. A ANDIFES já 94 

tinha estudos realizados de indicadores produzidos pelas pró-reitorias de administração; 95 

nesta lógica, as demais pró-reitorias foram se organizando para também criar indicadores 96 

para alocação de recursos. Seguindo esta trilha - indicadores que podem referendar 97 

alocação de recursos - o CGRIFES deve conseguir agora produzir uma matriz de 98 

indicadores que possam balizar as ações de internacionalização - apesar de algumas 99 



tentativas no passado, que não foram adiante por motivos diversos. O Prof. Waldenor 100 

Moraes informa que participou em uma reunião com a presidência da ANDIFES na qual 101 

foi solicitada a apresentação de indicadores, e que, graças ao trabalho já desenvolvido há 102 

algum tempo pela CT5, ele pode apresentar um rascunho do documento, o que foi muito 103 

bom. Informa o Prof. Waldenor Moraes que a ANDIFES já marcou nova reunião e que a 104 

ideia é que os indicadores ANDIFES alimentem os indicadores do TCU. Após esta 105 

introdução, o Prof. Waldenor Moraes passa a palavra ao Prof. Dalmo Mandelli (UFABC), 106 

Coordenador da CT5, que apresenta um resumo do trabalho desenvolvido pela Comissão 107 

Temática e informa que a CT irá finalizar o trabalho nos próximos dias. Antes da próxima 108 

reunião do CGRIFES, com pauta única para aprovar os indicadores, será disponibilizado 109 

aos membros do Colégio um formulário para que todos possam se manifestar a respeito 110 

dos indicadores, o que agilizaria a discussão na reunião. O Prof. Waldenor Moraes 111 

agradece a apresentação e reitera que é necessário validar os indicadores para poderem 112 

ser apresentados à ANDIFES. O Prof. Virgílio Almeida (UnB) e reitera a importância da 113 

participação de todos os colegas na leitura e avaliação do documento e manifestação no 114 

formulário para agilizar a discussão na reunião que ocorrerá em breve. O Prof. Waldenor 115 

Moraes registra que o CGRIFES vai se fortalecendo quando produtos como este e o da 116 

CT8 são apresentados. O Prof. Márcio Barbosa (UFRN) pede a palavra e justifica com os 117 

colegas a sua decisão em se retirar da coordenação da CT7, que, segundo ele, precisa de 118 

uma expertise que ele não acredita ter. A Profa. Carolina Fialho (UFRB) informa que a 119 

CT4 tem trabalhado e divulgou um formulário no Slack e houve apenas 17 respostas. Ela 120 

pede aos colegas que preencham o formulário. O Prof. Waldenor Moraes reforça a 121 

solicitação e ressalta que os colegas precisam colaborar com as CTs. A Profa. Carolina 122 

Fialho reitera que a CT está desenvolvendo outras ações, mas que precisam destes dados 123 

das demais IES. No próximo ponto de pauta, avaliação preliminar uso da plataforma 124 

Slack, após intenso debate a favor e contra o uso da plataforma, decidiu-se que ela será 125 

mantida para as comunicações oficiais e para a partilha de documentos, mas que também 126 

o grupo do WhatsApp será mantido como um canal mais dinâmico com interação maior. 127 

Dado o adiantado da hora, e como haverá nova reunião em breve, decidiu-se por não 128 

incluir os dois últimos pontos de pauta, avaliação da conjuntura e assuntos gerais. Sem 129 

mais a tratar, às 18 horas e 02 minutos, o Prof. Waldenor Moraes declara encerrada a 130 

reunião. Participaram da reunião Anderson Gamarano (UFOP), Antônio Chalfun Junior 131 

(UFLA), Artemisa Odila Candé (UNILAB), Arthur (UFERSA), Bárbara Inês Ribeiro 132 

Simões Daibert (UFJF), Bruna, Camilo de Lellis Santos (UNIFESP), Carlos André 133 

(UNILAB), Carolina Fialho Silva (UFRB), Cláudio Umpierre Carlan (UNIFAL), Dalmo 134 

Mandelli (UFABC), Danilo Duarte Costa (UFVJM), Denise Abreu-e-Lima (Rede 135 

ANDIFES-IsF), Elizabeth Santos Ramos (UFBA), Érico Marlon de Moraes Flores 136 

(UFSM), Ernesto Quast (UFFS), Francisco José Quaresma de Figueiredo (UFG), Isabela 137 

Beraldi Esperandio (UFCSPA), Iure Paiva (UFPB), Jaqueline Pinheiro Schultz (UFOP), 138 

João Carlos Jarochinski Silva (UFRR), Jofran Luiz de Oliveira (UFR), José Niraldo de 139 

Farias (UFAL), Kátia Peres Gramacho (UFERSA), Lais Menezes da Costa Sousa 140 

(UNIFESSPA), Liliane Assis Sade Resende (UFSJ), Lívia Maria de Freiras Reis (UFF), 141 

Luana Palhares (UFMS), Lucas Oliveira de Sousa (UFMT), Madson Diniz (UFPE), 142 

Márcio Venício Barbosa (UFRN), Maria Estela Antonioli Pisani Canevarolo (UFSCar), 143 

Marília de Nazaré de Oliveira Ferreira (UFPA), Maurilio Pereira Coutinho (UNIFEI), 144 

Michel François Fossy (UFCG), Milton Lafourcade Asmus (FURG), Naiara Sales Araújo 145 

Santos (UFMA), Nelcivânia Oliveira, Newton Marube (FURG), Nicole Feijó (FURG), 146 

Patrícia Alcântara Cardoso (UFES), Rafael de Ávila Rodrigues (UFCAT), Reginaldo 147 

Festucci Buselli (UFRA), Representante da SCI (UFCA), Rita de Cássia Carvalho Maia 148 

(UFRPE), Rodrigo Rego (UFC), Tânia Aparecida Kuhnen (UFOB), Tatiana Gritti 149 

https://drive.google.com/file/d/1izraT3EWYhY2wsmty_I7xsaOkW7STuUz/view?usp=sharing
https://forms.gle/xuApDGZjCEgy5ywx8


(UFFS), Valeska Souza (UFU), Virgílio Pereira de Almeida (UnB), Vladimir Oliveira Di 150 

Iorio (UFV), Waldenor Barros Moraes Filho (UFU), Wendell Sérgio Ferreira Meira 151 

(UFTM) e Yuri Leite (UFES). 152 


